

Oleaje de pasiones

No es sólo en España donde las pasiones políticas y religiosas ofrecen un aspecto de vehemencia.

Podría decirse, hablando con imparcialidad, que España es donde los grados de calentura son menos altos.

El vecino pueblo de Portugal hace ya dos semanas que vive en constante alarma á consecuencia de la excitación de sentimientos con motivo de los problemas religiosos, añadiendo los últimos telegramas, que protestan también de la conducta del gobierno y atizan el fuego anticlerical algunos elementos militares.

En Francia se libra hace ya mucho tiempo una encarnizada batalla que va revistiendo diferentes formas, según los incidentes que salen al paso.

Asunto Dreyfus, lucha de nacionalistas y republicanos, proyectos del gobierno, discusiones en las Cámaras, hasta el último ruidoso desafío entre Deroudele y Buffet, tiene el mismo aspecto: en el fondo es una lucha religiosa, un duelo terrible entre los que creen y los que dudan.

En Italia, en Bélgica, en Alemania se padecen las convulsiones propias de la presente época, preocupando hondamente á aquellos gobiernos los progresos del socialismo.

Austria se rompe, se estrema, se disuelve bajo el peso y por el furor de las distintas razas y de las diversas lenguas que constituyen el Imperio.

Cada reunión de sus Cámaras es un escándalo, y las escenas tumultuosas se suceden sin interrupción. No hay autoridad respetada, y cada grupo quiere imponerse á los demás. El día que falte el Emperador, aquel edificio ya tan quebrantado se vendrá al suelo con estrépito.

La misma poderosa nación inglesa lleva en su constitución una herida formidable.

Ochenta diputados nada menos tienen la audacia de hacer todos los días fervientes votos por el triunfo de los boers; no perdonan ocasión los irlandeses de mostrar su odio á Inglaterra, y recientemente ha sido preciso decretar la expulsión de 15 ó 20 de aquellos diputados, no sin antes haberse librado en el recinto de la Cámara y á la vista del presidente, una batalla terrible y desesperada.

Todo es confusión, indisciplina y descomentamiento á cualquiere parte donde se vuelvan los ojos.

Lo difícil es saber si la presente fiebre producirá aniquilamiento de fuerzas ó será una forma de crisis porque pasan los pueblos para entrar por nuevos caminos.

LAS GARANTÍAS CONSTITUCIONALES

La Gaceta publica hoy el siguiente real decreto:

«A propuesta de mi Consejo de ministros; en nombre de mi augusto hijo el Rey don Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Queda derogado el decreto de 1.º de Noviembre último, por el cual se suspendieron en la Península é islas adyacentes las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, y párrafos primero, segundo y tercero del 13.º de la Constitución de la Monarquía.

Dado en Palacio á 9 de Marzo de 1901.—*María Cristina*.—El presidente del Consejo de ministros, *Práxedes Mateo Sagasta*.

Este decreto fué anoche transmitido por medio de telegrama á todos los gobernadores de provincias.

CONSEJO DE MINISTROS

Nota oficiosa

«El ministro de Hacienda presentó la distribución de fondos para el mes de Marzo, y fué aprobada.

Se acordó nombrar subsecretario de Marina á D. Juan de Dios Mata.

Los ministros de la Gobernación y Guerra manifestaron que en vista de los informes recibidos de las autoridades, se publican mañana en la Gaceta el decreto restableciendo las garantías constitucionales y se comunican el mismo por telegrama á los gobernadores.

El ministro de la Gobernación pidió á

sus compañeros que tuvieran á bien dar preferencia al examen de las bases que tenía redactadas para las nuevas leyes provincial y municipal, porque aun cuando ha de tardar en redactarlas, para dar cuenta á las Cortes, necesita que sean aprobadas por el Consejo para inspirar en su espíritu los diferentes decretos que para preparar la descentralización administrativa tiene en proyecto.

El Consejo, después de oír la lectura y de hacer sobre ellas los ministros diferentes observaciones, acordó continuar su estudio en un próximo Consejo.

Restablecimiento de las garantías.

El Sr. Sagasta manifestó que ya tenía en su poder el decreto restableciendo las garantías constitucionales en toda España, que había firmado por la mañana S. M. la Reina.

Se acordó que dicho decreto se publicara en la Gaceta de hoy, y que se telegrafara anoche mismo á todos los gobernadores civiles, para que á primera hora de la mañana de hoy, es decir, al empezar en los colegios la elección de diputados provinciales, se fije el correspondiente bando gubernativo levantando la suspensión de garantías.

Para dar cumplimiento á este acuerdo, fué el ministerio inmediatamente de terminado el Consejo, el Sr. Moret.

Los cargos diplomáticos

El ministro de Estado mantuvo ayer el criterio de conservar en sus puestos al mayor número de representantes de España acreditados en el extranjero. Con este propósito, es aventurado decir las vacantes que ocurrirán, pues hasta la fecha se han recibido los acostumbrados telegramas de salud y felicitación al nuevo Gobierno y en todo caso por carta será donde se hagan las dimisiones.

Se asegura que si el Sr. Pidal lo desea podrá continuar de embajador cerca de Su Santidad. El Gobierno le expondrá su plan en lo que afecta á las relaciones con la Santa Sede.

En el Consejo de anoche parece que se leyeron los discursos pronunciados en el acto de ser recibido por Su Santidad el señor Pidal y no existe en ellos la defensa del poder temporal, como dijo algún periódico italiano.

Las elecciones generales

Algo hablaron los ministros respecto al decreto de disolución de Cortes y de la convocatoria para elecciones generales; pero fué muy poco, y sin que recayera acuerdo alguno ni para una cosa ni para la otra.

Personal

Se ocuparon los ministros de los nombramientos de directores generales y de gobernadores civiles, quedando acordados en su mayoría.

Reforma de la Administración local.

Aparte de la cuestión de personal, lo más importante de que se ocupó el Consejo fué de las bases de un proyecto del Sr. Moret relativo á la reforma de la Administración local.

El Sr. Moret dió lectura á estas bases que constituyen una importante reforma en sentido descentralizador de las leyes municipal y provincial.

El proyecto del Sr. Moret reduce considerablemente las atribuciones de las Diputaciones provinciales, concediéndoselas en cambio, muy amplias á los Ayuntamientos.

Entre estas figurará, con carácter general, la elección de alcalde; desapareciendo, por tanto, los alcaldes de real orden.

Los puntos principales contenidos en las bases de esta importante reforma en la reflexión de las juntas municipales, administración de los fondos de que disponen los Ayuntamientos y recursos de alzada de los mismos.

El Sr. Moret solicitó de sus compañeros que estudiasen detenidamente las bases de este proyecto, que será presentado oportunamente á las Cortes, y entre tanto, él propone ir planteando por decreto aquellas reformas que, respondiendo á este plan general, no necesitan la sanción legislativa.

LA UNIÓN NACIONAL y las elecciones provinciales

La junta provincial de Madrid, en sesión celebrada anoche en el Círculo de la Unión Mercantil, acordó ratificar la protesta formulada el día 2 del corriente contra las elecciones provinciales (hoy verificadas), y pedir la nulidad de las mismas y las responsabilidades á que hubiese lugar, fundando su petición en haber estado en suspenso las garantías constitucionales y Madrid en estado de guerra durante todo el período electoral, y además por haberse infringido el art. 91 de la ley del sufragio, que prohíbe terminantemente el nombramiento de ningún empleado público, y mucho menos el de autoridades (incluso el de ministros de la corona), durante el citado período electoral.

No comprendemos—dice la Junta provincial—las razones que haya podido tener el partido liberal para no aplazar, desde el poder, unas elecciones que consideraba adolecían de vicios de nulidad desde la oposición; pero sean cuales fueren estas razones, nosotros seguiremos manteniendo nuestra protesta y pediremos la nulidad de dichas elecciones, y además exigiremos la responsabilidad en que hubiesen incurrido los funcionarios públicos por haber infringido los citados artículos 90 y 91 de la ley del sufragio universal, aplicables á las elecciones provinciales y municipales, haciendo que pase la petición al fiscal para que se inicien y sigan los procedimientos á que hubiese lugar.

Sorpresas del matrimonio

El duque de Manchester, al desembarcar hace pocos días en Liverpool, de regreso de América, con su joven esposa miss Zimmermann, heredera de un millonario americano, se ha encontrado con la desagra-

dable sorpresa de ver iniciado contra él un escandaloso proceso.

Se trata de una queja elevada á los tribunales ingleses por miss Portia Knight, joven actriz americana perteneciente á una familia acomodada de California, atribuyendo al duque haberle dado palabra de casamiento.

Miss Knight pretende que la boda estaba convenida entre ellos dos para el próximo verano. El duque, sin negar sus antiguas relaciones con la actriz, desmiente formalmente que haya prometido semejante cosa jamás.

El asunto parece ser que dará juego, y servirá para hacer *pendant* con el caso de bigamia del conde Russell, actualmente perseguido por su primera mujer, con quien contrajo matrimonio en América, y de la que no estaba legalmente divorciado.

PROGRAMA DEL SR. VILLAYERDE

Publica anoche *La Epoca* el programa que plenamente aprobado por el Sr. Silveira, sirvió de base á la conferencia del señor Villaverde con el duque de Tetuán. He aquí dicho interesante documento:

«Formación inmediata de los Presupuestos generales del Estado para 1902, á fin de presentarlos á la deliberación de las Cortes antes de 1.º de Mayo, tendiendo á asegurar los resultados obtenidos en la rehabilitación de la Hacienda y continuar la política fiscal de nivelación á que obedecieron los de 1900.

Reorganización de servicios y procedimientos en todos los departamentos ministeriales, y como consecuencia de ella, reducciones orgánicas de los gastos públicos, proponiendo las que hayan de hacerse en las obligaciones eclesiásticas, mediante concordia con la Santa Sede.

Proyecto de ley sobre la renta de Timbre del Estado y sobre el impuesto de derechos reales y transmisión de bienes, en cumplimiento de las leyes de 26 de Marzo y 2 de Abril de 1900.

Plan de movilización de la cartera del Banco de España, constituida por los pagarés procedentes del Tesoro de Ultramar y de liquidación entre el Tesoro y dicho establecimiento de crédito.

Plan de reforma de la situación monetaria, y en general, de la circulación fiduciaria y metálica, como base de la regularización de los cambios extranjeros.

Reforma del procedimiento electoral, sin alterar la base política del sufragio, para asegurar la libre y sincera emisión del voto y la autenticidad de las actas.

Examen de las medidas que aconsejen la prudencia y la previsión para vigilar la observancia del Concordato con relación á las Ordenes religiosas, y para restablecer también respecto de ellas, allí donde falte, la igualdad tributaria.»

EL TRANSVAAL E INGLATERRA

Condiciones de paz

Londres 9.—El *Daily Chronicle* dice que Mad. Botha ha decidido á su marido para que acepte las condiciones que le han propuesto los ingleses.

El día 27 de Febrero el general Botha preguntó á Kitchener las condiciones que pondría para el caso de rendirse y si era suficiente con que los boers depusieran las armas.

Kitchener respondió que se acordaría una amnistía general para todos los boers, excepto para aquellos que se encuentran en Holanda y en el Cabo.

El general De Wet y el presidente Steijn serían igualmente excluidos de la amnistía.

Los ingleses, por su parte, reconstruirán las granjas destruidas.

Se cree que los puntos definitivos para la paz se tratarán en la próxima semana.

Probablemente Botha se someterá el lunes al general Kitchener y sus tropas se rendirán el mismo día al general French.

Lo que opina Krüger

Londres 9.—El *Daily Mail* ha recibido un telegrama de Amsterdam, fechado ayer, diciendo que en una conversación ha manifestado Krüger que no cree en la posibilidad de una paz próxima, á menos que el general Kitchener consienta en discutir la independencia de los boers y la amnistía general.

Botha no podrá tratar sino sobre la base de la independencia del Estado libre, y toda negociación que no comprenda la independencia, será combatida por él.

PROYECTOS DEL ALCALDE

El nuevo alcalde de Madrid, Sr. Aguilera, contestando á preguntas que anoche le hicieron algunos periodistas, manifestó que se propone trabajar con firmeza para realizar importantes reformas en la población.

Grandes vis

«Mi pensamiento de mejoras, más propiamente dicho que de reformas—ha dicho el Sr. Aguilera—se basa en las ideas que expuso el Sr. Moret al dar me posesión de la alcaldía.

Madrid necesita ensanche, necesita belleza, necesita salubridad; Madrid ha menester de reformas apremiantes, urgentísimas, que coloquen nuestra capital á la altura de otras importantes del extranjero y el lugar que debe ocupar.

Se ha dicho que para todo ello se necesitan grandes recursos, un importante empréstito, gastar cuantioso capital.

«Eso podrá acaso llegar cuando la necesidad se demuestre. De momento no hay necesidad de empréstito, no hay necesidad de recursos extraordinarios. Los que existen, bien aplicados, pueden contribuir á la realización de importantes y urgentes re-

formas, á las que espero llegar con el apoyo de todo el Ayuntamiento, con el auxilio de la prensa, con el beneplácito de la opinión pública.

El embellecimiento de la población podría realizarse con relativa facilidad cuando se venzan las dificultades que han surgido hasta ahora para la aplicación de la ley. Lo que principalmente ha dificultado hasta ahora la aplicación de esta ley es el reglamento dictado para su ejecución, que habrá que modificar, de ensanche interior de las grandes poblaciones, aprobada por las Cortes cuando fué ministro de la Gobernación. Entonces podría realizarse sin gasto alguno y por contrato con alguna empresa, la gran vía entre San José y la plaza de San Marcial.

Me propongo iniciar la continuación de la calle de Sevilla hasta unirse con las de Toledo y del Barquillo, así como seguir los derribos necesarios para la prolongación de la de Preciados.

Daré órdenes para que las casas denunciadas como ruinosas y que estén ultimados los expedientes, se proceda desde luego á su demolición, dando con esto ocupación á muchos obreros.

Iniciaré la permuta con el ramo de Guerra de los cuarteles de San Gil y del Rosario, que son edificios viejos y en malas condiciones, por cuarteles nuevos que podrán construirse en las inmediaciones de Madrid, y cuyo coste no excederá del valor de una parte de los solares de aquéllos, quedando otra parte para ensanche de la vía pública.

El pavimento.—Higiene y salubridad.

Quiero también seguir la reforma del pavimento, á la que ha dado acertado impulso mi antecesor el duque de Santo Mauro. La reforma podrá hacerse desde luego, asfaltando las calles de Alcalá, Mayor y del Carmen, como ya estaba proyectado.

Aspiro también á que las casas de nueva construcción tengan las debidas condiciones de higiene y salubridad, con las alcobas ventiladas, con luz interior necesaria, con retretes modernos, etc.

Quiero apartar de algunos barrios industrias mal olientes, que además de ser incómodas, resultan nocivas á la salud del vecindario.

Otras medidas de higiene y salubridad será necesario adoptar, sobre todo en los barrios extremos, y también para la más escrupulosa vigilancia de los alimentos.

Las turbias del Lozoya

Pienso acometer la cuestión de las aguas potables, adoptando medidas contra las frecuentes turbias del Lozoya, pues además del tercer depósito, creo que el Ayuntamiento pudiera acordar la implantación de filtros en determinado número de fuentes, por un sistema igual ó parecido al que se ha instalado en el patio central del Asilo de Santa Cristina.

Edificios municipales

Pienso promover también la construcción de edificios para Tenencias de alcaldía, Casas de Socorro y escuelas públicas, á fin de que, dentro de algún tiempo, no tenga necesidad el Ayuntamiento de pagar alquileres de muchos locales, que importan una suma considerable.

He dado ya el encargo de estudiar el proyecto para construir una Casa de Socorro y otras dependencias municipales, y si es posible una escuela en los solares de la Carrera de San Francisco, prolongación de la calle de Bailén, y en la calle de Carranza.

Cárcel de Mujeres

Resultado semejante puede obtenerse con el derribo de la Cárcel de Mujeres, cuyo estado es vergonzoso.

Mi propósito es construir una, digna de la capital, en las inmediaciones de los terrenos que ocupa la Cárcel Modelo.

No habrá necesidad de hacer gastos en la adquisición de terrenos.

Los cocheros.—Los tranvías

De acuerdo con el gobernador, pues él y yo tenemos funciones diversas en el asunto, pienso acometer la cuestión de la huelga de los cocheros.

Ya me ha visitado una comisión de patronos, á quienes he dicho que en algo han de transigir, como harán los dependientes, que se están portando con gran cordura en lo que afecta al orden público; y si consigo algo de unos y de otros, creo que solucionaré el conflicto.

Muy detenidamente he de ocuparme de los servicios de los tranvías para que, cumpliendo las condiciones del contrato, existan los menos riesgos posibles para la vida de los viajeros y de los transeúntes.

Gestionaré á la vez la colocación de nuevos focos eléctricos en las empresas de los tranvías, por cuenta de las empresas de los tranvías.

Los asilos y la mendicidad

A la mendicidad he de prestar una atención especialísima, para dar albergue á los muchos pobres que se ven por esas calles. A este fin, me propongo realizar la obra ya acordada de levantar en terrenos de Amaniel un gran asilo en sustitución del de San Bernardino.

Me propongo reformar también los asilos, depósitos de mendigos, porque no es posible recogerlos en las calles para trasladarlos á lugares inmundos.

Contando con las grandes ventajas que ofrece la Asociación Matritense de la Caridad y auxiliado por el gobernador, espero en un plazo no lejano, y sin vejaciones para el pobre, que desaparezca el triste espectáculo de la mendicidad, resolviendo esta cuestión en todos sus aspectos.

El Parque del Oeste

También deseo dar gran impulso á las obras que están casi paralizadas del magnífico Parque del Oeste, proyectado por el conde de Romanones, que unirá la Moncloa con la Florida, y que será paso de una belleza incomparable.

Si para la realización de esta gran obra hubiera necesidad de hacer algún sacrificio, tendré el honor de solicitar de la corporación municipal el auxilio necesario, sin gravar el presupuesto.

Estas obras no ofrecen dificultad de transcendencia y se harán con gran rapidez, dando trabajo á muchos obreros.

El crédito municipal

Los esfuerzos de los Sres. Sánchez de Toca, conde de Romanones y otros de mis antecesores, han mejorado la situación financiera del Municipio, levantando su crédito; y yo he de seguir tan buen ejemplo, pagando con exactitud y regularidad todas las atenciones municipales, aumentando así el valor de sus obligaciones y elevando todo lo posible la cotización de los títulos de su Dauda.

Aunque hoy el Ayuntamiento, por la buena marcha que tiene, pudiera realizar una importante operación de crédito, no pienso acudir á este recurso más que en el caso de una suprema necesidad.

El nuevo gobernador de Madrid

Al ocuparse los periódicos de la toma de posesión del nuevo gobernador, le congratamos palabras muy benévolas, y todos esperamos de la rectitud y de la competencia del Sr. Barroso que ha de llenar cumplidamente su misión.

Por de pronto, ayer al recibir á los delegados de vigilancia, les dió órdenes para que cesaran los juegos ilícitos en billares, salones de recreo y tertulias.

PERFILES POLÍTICOS

Mañana por la tarde se celebrará junta general ordinaria en el Círculo conservador.

Lo presidirá el Sr. Silveira.

Algunos conservadores de fuera de Madrid vendrán también á la junta.

De modo que mañana tendremos dos discursos, uno del Sr. Silveira, por la tarde, y otro del Sr. Romero Robledo, por la noche.

—Hablando de algunos asuntos del Consejo de ministros de ayer, dice *El Imparcial*:

«Solo acerca de tres nombres recayó acuerdo, si no están equivocadas nuestras noticias.

Estos fueron los Sres. Palido, Groizard (D. Carlos) y García Prieto.

El Sr. Palido, para la dirección general de Sanidad; el Sr. Groizard, para la de Administración local, y el Sr. García Prieto, para la de Comunicaciones.»

Por su parte, dice *El Globo*:

«Es muy probable que el Sr. Gullón sea nombrado gobernador del Banco de España.

El Sr. Nuñez de Arca continuará al frente del Banco Hipotecario.

Una frase del Sr. Sagasta. Cuenta el *Heraldo*, que dijeron ayer al medio día al presidente del Consejo:

—D. Práxedes, el expreso de Andalucía ha venido hoy atestado de gente.

Y exclamó el Sr. Sagasta: —¡Dios me valga! ¡Toda esa gente viene sobre mí!

TEATRO REAL

«Tosca»

Por primera vez cantó anoche en Madrid la célebre artista Haricleé Darclée la ópera de Puccini, *Tosca*, cuya protagonista creó con extraordinario éxito en Roma durante la temporada anterior.

El talento incomparable de la Darclée como cantante y como actriz, brilló anoche en todo su esplendor, provocando á cada paso el entusiasmo del público.

En el día del primer acto estuvo verdaderamente admirable.

En el segundo cantó de una manera deliciosa la romanza *Vissi d'arte, vissi d'amor*, que le valió una ovación ruidosísima y prolongada, teniendo que repetirla.

En el tercer acto reprodujéronse las ovaciones á la terminación del dúo, que, en unión de Giraud, fué cantado de un modo superior á todo género de elogios.

En todos estos pasajes se aplaudió con verdadero frenesí, tanto á la sublime cantante, como á la trágica insignie, que no descuida ni un sólo detalle de los que dan vida y realidad al personaje que se representa.

La Darclée vistió dos trajes lujosísimos que llamaron con justicia la atención de los espectadores.

Uno de ellos, negro, con golpes de oro, es una verdadera preciosidad, por su riqueza y por lo apropiado á la época en que sucede la acción de la obra.

El tenor Giraud, que anoche estaba de voz mejor que nunca, cantó con sumo acierto la parte de Cavaradossi y figuró muy dignamente al lado de la Darclée.

Oyó muchos aplausos en los duos del primero y del tercer acto, así como en la hermosa romanza de este último, que se vió precisado á repetir.

También Blanchart estuvo admirable en la interpretación de la parte de Scarpia.

Como cantante y como actor se mostró á altísimo nivel en las escenas del tormento y de la muerte.

El gran artista fué muy aplaudido en el desempeño de su difícilísimo papel, y mereció asimismo, en repetidas ocasiones, el honor de ser llamado á las tablas.

Campanini dirigió la orquesta con la maestría que le distingue, y tuvo que disponer la repetición del bellísimo prelude del tercer acto, cuya ejecución nada dejó que desear.

Como de costumbre, se repitió también el grandioso y solemne *Te Deum* con que termina el acto primero.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Continúan en Toledo los convidados á una cacería por el conde de Valdegrana!

La excursión se hizo en automóvil, y fueron, entre otros, el duque de Arjón, el marqués de Ivañrey y los Sres. Bermúdez y Soriano.

—Se proyecta sacar grupos del último baile dado en casa de los Sres. de Irujo, en el parque del palacio de los duques de Alba; pero la idea probablemente quedará en proyecto.

—El duque de Almodóvar del Río ha recibido ya como ministro de Estado varias

Invitaciones a banquetes dispuestos en su honor por algunos embajadores. La ausencia de S. A. la Infanta doña Eulalia no será muy larga, como se supone, pues la augusta dama piensa regresar a España antes del verano.

LOS DRAMAS DEL MAR

Nafragio

Cádiz 9.—Esta mañana, frente a Chionia, ha naufragado el bergantín italiano *Madonna Qito*, de la matrícula de Génova y de 575 toneladas de desplazamiento. La tripulación, compuesta de 11 hombres, quedó sobre un arrecife de piedras. El barco llevaba cargamento de maderas de Plazades, y se dirigió a Sevilla. La tripulación ha sido salvada y también la documentación.

El naufragio del «Arlona»

Bilbao 9.—Se cree que las víctimas del *Arlona* ascienden a 26. La boya blanca que marca la escollera se hallaba apagada a causa del grueso temporal, lo cual hace que por tal hecho no pueda exigirse responsabilidad a nadie. Los cadáveres arrojados por el mar hasta ahora son nueve. Se ha abierto una suscripción para socorrer a las familias de los naufragos. La encabeza el cónsul inglés.

NOTICIAS

DEL EXTRANJERO

Menelik aliado con los ingleses. — Acción común contra el Somali

Londres 9.—Se ha confirmado oficialmente el rumor de que el gobierno inglés, de acuerdo con el Emperador Menelik prepara una importante expedición contra la región africana del Somali.

Varios oficiales ingleses han salido ya para ponerse al frente de las tropas del Negus. El plan de campaña preparado consiste en avanzar simultáneamente y con rapidez sobre el enemigo, poniendo en pie de guerra un ejército de 20.000 hombres, que mandará personalmente Menelik, y 10.000 hombres que irán mandados por los ingleses. La base de operaciones será Berbera.

Colisión entre marinos ingleses y soldados italianos.

Roma 9.—Telegrafan de Siracusa haber ocurrido una verdadera lucha entre marineros ingleses y soldados italianos. La tripulación del crucero inglés *Ramirez*, anclado en el puerto de aquella población, se embriagó ayer, acometiendo a unos soldados italianos.

El Emperador Guillermo

Berlín 9.—El estado de salud del Emperador sigue estacionario. No se ha creído necesario cambiar el vendaje de la herida. Temiendo pueda sobrevenirle algún accidente, dada la gravedad de su estado, se ha ocultado a la Emperatriz Federica el atentado de que ha sido víctima su hijo el Emperador de Alemania.

«Patrie», de Sardou, en la Comedia Francesa.

París 9.—En la Comedia Francesa se ha verificado el ensayo general del drama de Victoriano Sardou, *Patrie*. La obra, en general, resulta algo anticuada, a pesar de lo cual ha obtenido un gran éxito. La obra ha sido puesta en escena admirablemente y con gran lujo.

Anarquistas detenidos

Marsella 10.—La policía ha sorprendido una reunión secreta de anarquistas españoles y ha detenido a todos. Los detenidos son: Ramón Roca, de veinticuatro años; Santiago Vidal Catalá, de veintitres; Raimundo Vigos, de veintidós; Barcelonés; Antonio Romeu, de veinticuatro; de Villanueva y Geltrú; Hermenegildo Pujol, de veintidós; de Capmany; Juan Gilmeno, de veintidós; de Atua; Alfredo Vigos, de diecinueve; de Ripoll; Vicente Castelló, de veintitres; de Aisina; y Juan Bautista Esteve, apodado Bonafulla.

«MEETING», FEDERAL EN ZARAGOZA

Zaragoza 9.—En el teatro Pignatelli se ha celebrado esta noche el anunciado meeting federal. Ocupan la mesa presidencial los señores Asensio, Barcelona, Algorta, Vallés y Ribot, Estévez y Lledó.

Se leen varias adhesiones. El Sr. Asensio (D. Serafín) dirige un saludo al público, reclamando el respeto a todas las opiniones honradas. Hace resaltar la conducta de los republicanos ante las desdichas nacionales.

Silvela—dice el Sr. Asensio—ó no pudo ó no le dejaron regenerarnos; la Unión Nacional adoptó temperamentos radicales con escaso resultado; veremos si ahora tejerá el Sr. Pansol mejor suerte. Crítica duramente a los frailes.

Dice que el partido federal despierta de su letargo, que mantiene el programa del Sr. Pi y Margall, admitiendo las reformas necesarias para mejorar la situación de la clase obrera, y que la futura República exigirá una revolución social y política.

Habla después el Sr. Algorta, que se muestra muy revolucionario, pidiendo la supresión del presupuesto del culto y clero y de las casanías, como medio de hacer economías.

El Sr. Barcelona truena también contra los frailes. El Sr. Lledó aboga por el régimen federativo.

El Sr. Estévez lee su discurso, que es breve, en el cual se recuerda el pasado de Zaragoza. El Sr. Vallés y Ribot ataca duramente a la Unión Nacional.

Dice que el primer problema candente que hay que resolver es el problema religioso. Este no se resuelve quemando los conventos y expulsando a los jesuitas. Dicho problema se resuelve solamente, a su entender, con la separación de la Iglesia y el Estado.

Pero esto no quiere decir que renunciemos a la revolución.

Aboga porque los federales vayan a la lucha electoral.

Opina no debe levantarse bandera contra los demás partidos republicanos, si bien el federal está obligado a defender la suya. Aboga por la unión de todos para llegar al fin deseado.

El presidente da gracias a todos recomendándoles el mayor orden, y se da el acto por terminado.

FELICITACIONES

A LOS PRÍNCIPES DE ASTURIAS

De cinco y media a siete de la tarde de ayer recibieron SS. AA. los Príncipes de Asturias a las clases de etiqueta.

El acto se verificó en el salón de Gasparini.

S. A. la Princesa Mercedes vestía precioso traje de terciopelo corinto guarnecido de encaje blanco, y se adornaba con un magnífico collar de perlas y *sprits* de brillantes y plumas.

El Príncipe D. Carlos vestía de uniforme. Al servicio de los Príncipes estaban la duquesa de Santo Mauro, el duque de Granada de Ega, el conde de Atarés, como gentilhomme; el marqués de San Felices de Aragón, en calidad de mayordomo de semana, y los marqueses de Hoyos y Mesa de Asta.

Las damas y los grandes fueron recibidos en la cámara de Gasparini, y en la antecámara los gentilhombres de casa y boca, los mayordomos de semana, el cuartel militar, la oficialidad de la Escolta, la plana mayor de Alabarderos, los médicos de cámara y demás alto personal de la Real Casa.

Los Príncipes de Asturias recibirán mañana, a las cinco y media de la tarde, en los salones de Gasparini, al elemento oficial del orden civil, y el miércoles a los militares.

LAS HUELGAS

Discurso de Pablo Iglesias

En el Centro de Sociedades Obreras pronunció anoche un interesante discurso acerca de las últimas huelgas el jefe del socialismo español Pablo Iglesias.

Con su habitual elocuencia y el conocimiento y sentido crítico que le dan sus talentos y la constante intervención que por razón del puesto que ocupa entre los socialistas tiene en las cuestiones entre el trabajo y el capital, el orador fijó el carácter de los recientes movimientos de la masa obrera en Valencia, Gijón y Madrid y en la línea de Cáceres a Portugal, señalando la razón del escaso éxito en unos y otros obtenidos, en la falta de oportunidad y en el negativo de la mayor parte de las condiciones y circunstancias para el resultado de la lucha.

De lo sucedido dedujo Iglesias enseñanzas para la clase trabajadora y razones de peso para justificar el procedimiento que en el planteamiento de los conflictos con el capitalismo sostiene el partido socialista y sus aspiraciones a la conquista del poder político.

Es ocioso, a su juicio, y aun perjudicial para los intereses del proletariado, menudear las huelgas, a las cuales sólo se debe ir con medios bastantes de resistencia y previo el estudio detenido de la situación del adversario y del medio en que han de desenvolverse las vicisitudes de la contienda.

Lo contrario es ir al fracaso con todo su cortejo de represalias y de depresión en el ánimo de los vencidos y de los que con ellos simpatizan.

El duelo Buffet-Deroulede

París 9.—M. Cassagnac y M. Ramel han aceptado el encargo de ser padrinos de M. Buffet, en su cuestión con M. Deroulede.

El haber elegido M. Buffet como padrino a M. Cassagnac, tan conocido por sus ideas bonapartistas, se interpreta como medio de quitar al duelo el carácter político realista, reduciéndolo a una cuestión puramente personal.

M. Buffet se ha negado a ceder su puesto al duque de Orleans para batirse con Deroulede.

M. Buffet ha salido esta tarde de Bruselas, acompañado de su hermano y de sus dos testigos, dirigiéndose a Suiza.

NOTICIAS TEATRALES

Español

Mañana lunes, día de moda, debut del aplaudido actor D. Donato Jiménez, con la primera representación en esta temporada del capricho cómico, original de D. José Echegaray, *Un crítico incipiente*.

En la interpretación tomarán parte también Matilde Moreno, Fuentes y Echaide.

Parisi

Mañana lunes se verificará en este teatro el estreno de la zarzuela en tres actos, en prosa y verso, original de D. Francisco Flores García y D. Gabriel Briones, música del maestro D. Apolinar Brull, titulada *Las Parrandas*.

El reparto de la obra es el siguiente: Ángela, señorita Domingo; Marcela, señorita Santés; Anastasia, señora Galán; Una pescadora, señorita Roig; Pepe Luis, Sr. Figuerola; D. Félix, Sr. Soler; El tío Veleta, Sr. González (V);—Frasquito, Sr. Hervás;—Toñico, Sr. Gamero.—Un marinero, Sr. Zaldívar.

Esclava

El hermoso drama de Galdós, *Electra*, no tiene parodia posible, y de tenerla, sólo a un espíritu fino, a un ingenio exquisito, le sería dado caricaturizar los puntos vulnerables de la obra, manteniendo siempre al nivel que corresponde el respeto debido a un autor tan ilustre y a tan magnífica producción escénica.

Los autores de *Alerta!* se han equivocado de medio a medio. Su parodia sólo tiene de tal el llamar *Espantajo* a Pantoja, *Patricia* a Electra y *Progreso* a Máximo, y francamente, es muy poco esto para un caso de tanto empeño.

En cambio, han introducido en la obra *cos, dños y couplets... ¡y qué couplets!* Si el nuevo gobernador quiere pasar un buen rato, debe darse una vuelta por *Esclava* a la hora en que Riquelme canta los *citados couplets*.

Siquiera por respeto a las señoras, podría el aplaudido actor poner freno a sus concioncitas, convencido de que la verdadera gracia no radica en lo grosero é inhumano. Se pueden decir muchas cosas sin apelar a vocablos que la decencia y el buen gusto rechazan unánimemente.

Lara

El martes se verificará el estreno de la comedia en dos actos y en prosa, titulada *El que paga el pato*, original de un distinguido autor, con el siguiente reparto:

Doña Isidora, Valverde; Carmen, Suárez; Ángela, Domus; Berta, Senra; Carlos, Morano; Marcelo, Santiago; Atenodoro, Pozzano; Vara de Roble, Balaguer (M); guardia 1.º, Larra; guardia 2.º, Vigo; Juan, Valle; manco de botica, Barbero; criado, Mani; guardia 3.º, de Diego; ídem 4.º, Córdoba; íd. 5.º, Gutiérrez; íd. 6.º, Vals.

NOTICIAS

Anteojos Roca Precisión

Unicos que conservan la vista: como garantía los da a prueba Mr. J. Duboso, óptico, Arenal, 19 y 21. Sucursales: Magdalena, 16 (Oviedo) y Paseo de Valencia, 24 (Pamplona). Estas casas son las que tienen más novedades y las que venden más baratos los artículos de Bisutería y Óptica.

Champagne Codorniu.—Espumoso.—Cremant.—Extra.—Dry.—Agente, calle de Peligros, 14 y 16.

El licor preferido por los paladares delicados, es el *Licorero de Henri Garnier y C.º*

Títulos vacantes

La *Gaceta* ha publicado dos avisos de la dirección general de Contribuciones anunciando las vacantes de los títulos de marqués de Tremolar y de conde de Soto Ameno.

Recompensa

Se ha concedido la cruz de San Fernando al cabo de infantería José Maiz y Vicente por su comportamiento en la defensa del fortín núm. 4 de Figueras el día 18 de Marzo de 1897.

La industria azucarera

Empieza a resentirse a consecuencia del exceso de producción determinado por la instalación de nuevas fábricas. Este año se calcula que en 80.000 toneladas, lo cual da un exceso de 30.000, puesto que el consumo en España es sólo de 50.000. Como natural consecuencia, espérase una baja de precios que los fabricantes tratan de impedir constituyéndose en sindicato.

Espanoles fallecidos

El cónsul de España en la Habana participa al ministerio de Estado la defunción del súbdito español Enrique Pérez y Conde, natural y vecino de San Claudio (Coruña), de cuarenta años, casado, impresor, que falleció el 28 de Enero último a bordo del vapor *Monserrat*, en la travesía de Coruña a la Habana, habiendo dejado como bienes relictos una maleta contenida de 25 pesos en metálico y varias ropas de uso.

—El cónsul de España en Santiago de Cuba participa al ministerio de Estado el fallecimiento de D. José Llovet y Torres, ocurrido en Gibara el 20 de Febrero del año 1899.

Ajustes del regimiento de Wad-Rás

Ultimados los ajustes de los individuos del batallón expedicionario del regimiento de infantería de Wad-Rás, núm. 50, se da la mayor publicidad para que llegue a conocimiento de los interesados ó sus legítimos herederos, quienes podrán solicitar los alcances del jefe de la comisión liquidadora de dicho cuerpo en esta corte.

Línea expedita

Ayer tarde ha quedado expedita la línea férrea de Leon. La Compañía admite ya viajeros y mercancías, sin reserva, hasta Coruña.

Pronóstico del tiempo

Según pronósticos de conocidos astrónomos, desde el día de hoy a fin de mes ocurrirán en toda Europa furiosos temporales de granizo y nieve.

LA «GACETA»

La de ayer publica las siguientes disposiciones:

Presidencia

Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros a D. Antonio Comyn y Crooke.

—Otro nombrando subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros a don Pablo Cruz y Orgaz.

Gracia y Justicia

Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia a D. Manuel Burgos y Mazo.

—Otro nombrando subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia a D. Manuel Benayas y Portocarrero.

Guerra

Real orden resolviendo una instancia presentada, solicitando la devolución de un depósito constituido para la redención del servicio militar.

Hacienda

Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario del ministerio de Hacienda a D. Antonio Hernández y López.

—Otro nombrando subsecretario del ministerio de Hacienda a D. Bernardo Mateo Sagasta y Echevarría.

Gobernación

Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario del ministerio de la Gobernación a D. Ramón Fernández Honorata.

—Otro nombrando subsecretario del ministerio de la Gobernación a D. Benigno Quiroga Ballesteros.

—Otro admitiendo la dimisión del cargo de alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid a D. Mariano Fernández de Huestrosa y Moñio, duque de Santo Mauro.

—Otro nombrando alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid a D. Alberto Aguilera y Velasco.

Instrucción pública

Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes a don Guillermo Rancés y Esteban.

—Otro nombrando subsecretario del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes a D. Federico Raquero y Avedillo.

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Real decreto derogando el de 1 de Noviembre último, por el cual se suspendieron en la Península é islas adyacentes las garantías constitucionales.

—Otro admitiendo la dimisión del cargo de gobernador civil de la provincia de Madrid a D. Alvaro Queipo de Llano y Fernández de Córdoba.

—Otro nombrando gobernador civil de la provincia de Madrid a D. Antonio Barroso y Castillo.

Instrucción pública

Disponiendo que se anuncie ó oposición entre ayudantes de Escuelas de Comercio la cátedra de Historia y reconocimiento de productos comerciales de Madrid.

—Idem que se anuncie a traslación las cátedras de Contabilidad, Teneduría de libros y Práctica de operaciones mercantiles de la Escuela de Comercio de la Coruña; Lengua inglesa de la Escuela de Co-

mercio de Alicante, y Lengua alemana de la Escuela de Comercio de Gijón.

Agricultura

Real decreto admitiendo la dimisión a D. Rafael de la Viesca y Méndez del cargo de director general de Agricultura, Industria y Comercio.

—Otro admitiendo la dimisión a D. Pa-

blo Alzola y Minondo del cargo de director general de Obras públicas.

—Otro nombrando director general de Obras públicas a D. Diego Arias de Miranda y Goytia.

—Otro nombrando director general de Agricultura, Industria y Comercio a D. Miguel Manuel Gómez y Sigura.

EDICION DE LA NOCHE

EL GENERAL LINARES

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy un real orden autorizando al general Linares para que fije su residencia en situación de cuartel, lo cual es un indicio de que no acepta la Capitania general.

Su distinguida señora fué trasladada ayer del palacio de Buenavista a su casa de la calle de Sagasta.

SIGUE LA AGITACION EN PORTUGAL

Manifestaciones anticlericales. —Alumnos militares heridos.

Badajoz 9.—Se sabe que en la Escuela Politécnica de Lisboa los alumnos militares hicieron manifestaciones anticlericales.

La policía intervino para restablecer el orden, dando sablazos de plano a los alumnos en los pasillos de la Escuela.

El mayor, Sr. Conde, entró para calmar la furia de los agentes.

Varios alumnos resultaron heridos, entre ellos un cadete de caballería, otro que recibió un culatazo, un soldado de infantería herido en el hombro y en el brazo derecho, otro en las manos, un cadete herido en la muñeca, un sargento de infantería centoso y otros varios.

Los alumnos se reunieron después, acordando protestar contra los hechos ocurridos, nombrándose cuatro comisiones: una encargada de dirigir una exposición a las Cortes protestando contra el atropello; otra para conferenciar con todos los representantes del cuerpo docente; otra para que se informara del estado de los heridos, y la última para constituir la mesa de la sesión permanente.

Entre los agentes de policía hubo dos contusos.

Según noticias de Oporto reina tranquilidad material en aquella población.

A pesar de esto, el crucero portugués *San Gabriel* que se hallaba en el puerto de Leixoes, ha anclado en Oporto.—*Fabra*.

EXCOMUNION DE TOLSTOI

San Petersburgo 9.—El Santo Sínodo ha publicado la excomunión lanzada contra el conde Tolstói, de la Iglesia ortodoxa, a causa de las falsas doctrinas contenidas en sus obras.

En dicho documento se dice que todas las tentativas hechas para volverle al buen camino han sido infructuosas.—*Fabra*.

Los alcances de Ultramar

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que a todas las clases é individuos de tropa procedentes del ejército de Ultramar que se hallen prestando servicio activo, se les considere incluidos en las prescripciones de la real orden circular de 7 de Marzo de 1901 y que en su consecuencia, las Comisiones liquidadoras respectivas procedan desde luego a formar los ajustes abreviados a que se contrae dicha soberana disposición, sea cualquiera la situación de los interesados, a fin de que lo antes posible se les reclamen y satisfagan los alcances que les correspondan; quedando derogadas cuantas disposiciones se hayan dictado en contrario.

BANCO DE ESPAÑA

A las diez se ha reunido hoy el Consejo del Banco de España con los señores accionistas designados por el sorteo celebrado el martes último para designar los nombres que han de figurar en la propuesta de los tres nuevos consejeros que se crean por los Estatutos recientemente aprobados.

Quedan designados los señores marqués de Aldama, conde de Liniera y D. Eleuterio Adrados.

Junta general

Abierta la sesión a las dos en punto, bajo la presidencia del Sr. D. Juan de la Concha Castañeda, y con asistencia de todos los señores consejeros, se leyó y fué aprobada el acta de la sesión celebrada el martes último.

Abierta discusión sobre la Memoria, el accionista Sr. Mateo pidió el establecimiento inmediato de una sucursal en París, y que el Banco haga operaciones de compra y venta de papel del Estado por cuenta ajena, variedad de colores en los billetes de 25 y 50 pesetas y un patrón nuevo.

Tributa elogios al Consejo por la situación de las sucursales, y pide que el sueldo mínimo de los empleados sea el de 2.000 pesetas. Combate la jubilación a los setenta años que prescribe el nuevo reglamento para los empleados del Banco, y concluye protestando contra ciertas censuras últimamente formuladas contra el Banco en el Congreso de los Diputados y en algunos círculos.

El consejero Sr. Huertas contestó ampliamente que todos los cargos que se dirigen al Banco son infundados.

El accionista D. Lorenzo Alvarez Capra felicita al Consejo por la Memoria presentada y por la mejora del estado de las sucursales.

Se muestra partidario de la creación de la sucursal del Banco en París.

El consejero Sr. Huertas contesta también al Sr. Alvarez Capra.

El accionista D. Federico Ortiz combate los traslados de directores de sucursales, y ciertas opiniones sustentadas por Leroy Beaulieu.

El consejero Sr. Suárez Gueanes combate al Sr. Ortiz, y fué aprobada la Memoria por unanimidad.

Leída la proposición del Consejo sobre la concesión de las pagas extraordinarias a los empleados, fué aprobada, después de hacer uso de la palabra los Sres. Zabalza, Huerta y Rolland.

Leída la proposición del Consejo pidiendo que de los fondos del Banco se abone a la caja de pensiones 100.000 pesetas como conmemoración del nuevo siglo, fué aprobada por unanimidad.

Sobre las proposiciones del Sr. Mateo, relativas a la venta y compra de valores del Estado por cuenta ajena, y el establecimiento de la sucursal del Banco de España en París, fué aprobado por unanimidad el dictamen del Consejo.

Dado cuenta de la propuesta del Consejo y de los asociados sobre las personas que han de ocupar las tres plazas de consejeros recientemente creadas, hicieron uso de la palabra los señores marqués de Ibarra, Ramos Calderón, marqués de Torrelaguna y Muñoz (D. Manuel).

Después del Sr. Marañón, hablaron los Sres. Ortiz (D. Federico), Rolland, Radriguez de Beraza, conde de San Luis, Reig y Baselga.

Después de una larga discusión sobre si la propuesta de consejeros debe votarse nominalmente ó por papeleta, se acordó por 84 votos contra 50, que fuese por papeleta.

Tomaron parte en la votación 193 accionistas, y el resultado fué el siguiente:

Consejeros

D. Federico Ortiz.
Excmo. Sr. Marqués de Aldama.
D. Juan Maisseuave.
D. Eleuterio Adrados.
Excmo. Sr. Conde de Liniera.
D. Francisco Gutiérrez Martínez.
Excmo. Sr. Marqués de Torrelaguna.
D. José Ruiz Arenas.

SUCESOS

Atropello

El coche de punto núm. 394 atropelló esta tarde en la calle del Clavel a una anciana, causándole una herida leve, de la que fué curada en la Casa de Socorro del distrito, pasando después a su domicilio.

Denuncia

Esta mañana se encontraban en una taberna de la calle de la Paz Fidel Vargas, Vicente Pasarón y Canuto Moreno, y el primero entregó a los dos restantes un reloj de oro con las iniciales S. D. en la tapa interior, con el fin de que lo llevaran a una casa próxima para que lo viesen; pasó un buen rato, y no sospechando Fidel nada bueno de sus agentes, los ha denunciado como autores de un robo.

Robo

Al salir esta tarde de la iglesia de las Maravillas la señora doña Bonifacia N., un cazo arrebatado de las manos un portamonedas con 160 pesetas.

Ni el cazo ni el portamonedas han parecido.

Denuncia y detención

Antonio Rodríguez, dueño de la lechería establecida en el núm. 13 de la calle de San Vicente, ha denunciado a Valentin Valazas y a José Senda por haberse sus- traído varios conejos y embolsarse el producto de la venta de leche, habiéndole, además, amenazado de muerte.

Dichos individuos se encuentran detenidos.

Menelik y los ingleses

París 10.—El ejército del Emperador Menelik apoyará a los ingleses en su expedición contra el Muli Ahnon, al Norte del país de los Somalis. Una vez guido dicho ejército por dos oficiales ingleses hasta la frontera de Etiopía, las tropas inglesas abandonarán a Berbera, que constituye hoy la base de sus operaciones.

Menelik contribuye a esta campaña con 20.000 hombres.—*Fabra*.

EL TABACO DE CUBA

Washington 10.—El derecho excesivo de exportación que vienen pagando el tab

do, con especial el scherzo, que es de singular hermosura, y ha valido esta tarde, como siempre que se ejecuta, para que se luzca el primer flauta de la orquesta, señor González.

Aunque no se trata de una obra muy difícil y el delicadísimo, y aunque no necesite grandes estudios, siquiera por las veces que se ha tocado, valía la pena haber puesto más cuidado en ensayarla para que no saliera defectuosa, lo mismo en la parte vocal que en la instrumental. En composiciones de esta índole, delicadísima, con muchos pormenores en la exactitud del detalle, reside su encanto. Mendelssohn hizo una composición finísima, y esta su principal nota es preciso que resulte por sobre todo; de otra suerte pierde toda su poesía.

Hay una porción de efectos primorosos de matices variadísimos, de perfiles delicados, los cuales deben resaltar; pues en ellos reside la belleza de esta composición, todo colorido, en consonancia con la misma comedia que la ha inspirado.

Al concierto ha asistido la Familia Real.—R.

LAS ELECCIONES PROVINCIALES

En Madrid

Con escasisima animación, excepto en el distrito de Palacio, donde ha habido alguna lucha, se han verificado hoy las elecciones de diputados provinciales.

No se tiene noticia de que haya ocurrido incidente alguno.

El resultado de la elección ha sido el siguiente:

Buenavista-Centro

Han resultado elegidos sin oposición los Sres. D. Enrique García de la Rasilla, don Simón Sánchez y D. Santiago Gascoñ, liberales, y D. Justino Bernard, conservador.

Universidad-Hospital

Los Sres. D. Federico Arredondo y Ramírez de Arellano y D. Luis Valero Martín, liberales, y D. Juan Rincón y D. Fernando Boquerín, conservadores.

Palacio

Los Sres. D. José Fernández Arribas y D. Ricardo Baños, liberales; D. Alfonso Díaz Agero y D. Isidro Urbano y Calvo, conservadores.

En este distrito han sido derrotados los Sres. D. Gabriel Talavera, republicano, don Eduardo Mejía y D. Alvaro de Blas, conservadores.

De todos los candidatos por Madrid, el que más votación ha obtenido ha sido el redactor del *Heraldo*, nuestro estimado amigo Sr. Fernández Arribas.

El embajador de España en el Quirinal.

Roma 9 (recibido el 10).—El Sr. Dupuy de Lome, embajador de España en la corte del Quirinal y su distinguida esposa, han sido hoy recibidos en audiencia especial por la reina Margarita.

Cogida del *Revertito*.

En la novillada de esta tarde, el diestro *Revertito* ha sido cogido y volteado aparatosamente, sin que la herida revista características de gravedad.

Secretarios de la Alcaldía

Han sido nombrados secretario especial de la Alcaldía-presidencia, D. Juan Fernández y Jiménez, y particular, D. Antonio Rodríguez.

Derechudo de viaje

Barcelona 10.—Se cree que hasta mañana no podrá llegar a Génova el vapor de carga inglés *The Mariner*, que conduce a M. Paul Deroulede, pues es de poco andar, como lo prueba el hecho de haber empleado doce días en el último viaje directo de Inglaterra a este puerto.

Choque de trenes
Bruselas 10.—Un tren de viajeros chocó anoche en la estación de Heule, cerca de Courtrai, con otro tren de mercancías, á consecuencia de un cambio de aguja. El maquinista de un cambio de aguja. Los viajeros resultaron muertos y numerosos viajeros heridos de gravedad.

Los redactores de EL CORREO obsequian esta noche, en Fornos, con un banquete, al Sr. Urzaiz.

El conde de Romanones ha visitado hoy por la mañana al presidente del Consejo.

Ha conferenciado esta tarde con el señor Sagasta el exministro liberal señor Puigcerver.

También le ha visitado el ministro de Agricultura.

Balance del día

Nadie diría, viendo el aspecto de los colegios electorales, que hoy ha habido elecciones para designar diputados provinciales.

Nadie, puede decirse, ha acudido á votar. Nadie se ha preocupado de tal asunto.

Todo el mundo se encoge de hombros y deja hacer.

Se explica, en parte, la atonía, porque sucesos anteriores á la crisis, y la crisis misma, han absorbido por completo las energías de los partidos y ocupado la atención de una gran parte del país.

El Sr. Sagasta no ha ido hoy á Palacio á despachar con S. M., por ser día festivo.

En el ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de los gobernadores, en que se comunica que se ha cumplimentado el acuerdo levantado la suspensión de garantías en sus respectivas provincias.

La Infanta doña Eulalia ha salido en el rápido para París.

La han despedido en la estación la Infanta doña Isabel, los Príncipes de Asturias, el gobernador y otras distinguidas personas.

Esta tarde á las tres se ha reunido en el despacho de secretarios del Congreso, bajo la presidencia del señor Romero Robledo, la Junta nombrada para cumplimentar la ley sobre la erección de una estatua á D. Alfonso XII.

Expuestos los debidos antecedentes por el Sr. Romero Robledo, se acordó que auxiliaran sus trabajos como secretarios los señores marqueses de Valdeiglesias y de Santa Ana.

El sitio en que ha de levantarse la estatua no quedó designado en definitiva, pero se habló que podía erigirse en la plaza de Castelar, en la

Puerta del Sol ó en la plaza de la Armería.

Probablemente se encomendará al Sr. Benlliure el modelo de la estatua, tomando parte en los bajo relieves otros escultores distinguidos.

La cuota de la suscripción nacional será de una peseta.

Pasado mañana martes volverá á reunirse la Junta á las cuatro de la tarde.

La reunión de mañana en el Circulo Conservador será á las cinco y media de la tarde. Los amigos del señor Silvela esperan con impaciencia su discurso.

Por la noche hablará á su vez el Sr. Romero Robledo en el Circulo de la calle del Marqués de la Ensenada.

De la junta en el Banco de España, hoy celebrada, hablamos por separado.

El Sr. Moret ha conferenciado esta tarde á primera hora con el Sr. Sagasta para ultimar algunos detalles de la combinación de gobernadores.

Esta combinación hemos oido que, probablemente, la habrá firmado esta tarde, á última hora, S. M., yendo á Palacio con tal objeto el Sr. Moret.

Los decretos relativos á las elecciones de Gobernación y á la del Instituto Geográfico, es posible que se firmen mañana, si bien no era esta tarde definitiva, en toda su integridad, tal combinación.

EL VINO TONICO FOSFATADO
del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos. Botella, 3 ptas. Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

CHARADA

—Trajeron tres dos tercera que he encargado antiayer? preguntó un un dos tres cuatro en su casa á su mujer.

—Yo no he visto al ordinario, pues de casa no he salido; he tenido todo el día el prima cuatro encendido.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior I-CO-NO GRA-FÍA

CURIOSIDADES

Guillermo III automovilista
El Emperador de Alemania ha recibido el coche automóvil que había encargado á Cronstadt.

El vehículo es de construcción más que moderna, y debe dar, según sus fabricantes, una velocidad de 95 kilómetros por hora en terreno llano. Su coste asciende á 30.000 francos.

El motor es de cuatro cilindros. El conjunto del coche es muy elegante, habiendo sido holgado para cuatro personas.

CULTOS

Santo de mañana.—San Eulogio, mártir; San Benito, Obispo; Santos Constantino y Pedro, confesores; San Fermín, abad y Santa Aurea, virgen.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, donde por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará D. Blas Mon, y por la tarde sigue la novena á San José y será orador el P. Jiménez Campana.

Novenas á San José

Principian á celebrarse y predicarán: En San José, D. Pedro Díaz y el Sr. González Reyes.—En San Ginés, D. Prudencio Jiménez y el Sr. Gómez Ballesteros.—En Monserrat, el Sr. Besalú y el P. Salvador de la Madre de Dios.—En San Pascual, el Sr. Manzanedo.—En el Perpetuo Socorro, el P. Esprit.—En el Cristo de la Salud, el P. Andrés Navarro.—En San Ildefonso, el P. Sedeno de Oro.—En la iglesia Pontificia, el padre Borda garay.—En Santa Teresa y Santa Isabel, D. Valentín Justa.—En Santa María Magdalena, el Sr. Pérez Carvada.

Se hará rezada en las religiosas Concepcionistas; en las parroquias de Santa María y Nuestra Señora de los Dolores y en la iglesia de Santa Catalina de los Donados. En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés siguen los ejercicios de Cuarecama, predicando al toque de oraciones el señor Barragán.

En San Jerónimo y parroquia de Nuestra Señora del Carmen, *Via-Crucis* después de la misa de once.

En San José después de la de doce.

En San Sebastián, después de rezarse el rosario.

En Santa Bárbara, *Via-Crucis* á las cinco de la tarde.

En Santa María Id. al anochecer.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas Reales ó de Belén en San Juan de Dios.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—79 de abono.—T. 1.º par.—A las 8.—Sigfredo.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—(Moda).—Un crítico incipiente.—Gabinetes particulares.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—24.º lunes de moda.—Servicio obligatorio.—Sin querer.

PARISH.—162 de abono.—T. par.—A las 9.—Las Parrandas (estreno).

Butaca con entrada, 2 ptas. Entrada general, 50 céntimos.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La Tempranica.—A las 9 3/4.—El barbero de Sevilla.—A las 11.—Comediantes y toreros ó La vicaría.—A las 12.—El juicio oral.

LARA.—A las 8 1/2.—El rey de Lydia.—A las 9 1/2.—Me gustan todas.—A las 10 1/2.—El patio.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—Las bravías.—A las 9 1/2.—El siglo XIX.—A las 10 1/2.—Los valientes.—Le ballet volant (Las voladoras).—A las 11 3/4.—España en París.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—Polvorilla.—A las 9 3/4.—Sandías y melones.—A las 11.—El capote de paseo.—A las 12.—Alerta!

ROMEA.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—Don Dinero.—A las 9 3/4.—La tía Cirila.—A las 10 3/4.—Loreto-Frégoli (reprise).—A las 12.—La golfemia.

IMPRENTA DE EL CORREO

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

	9 Marzo 1901	2 Marzo 1904
	Ptas. Cénto.	Ptas. Cénto.
ACTIVO.		
Oro.....	350.042.999'87	350.035.346'81
Plata.....	410.867.285'92	413.633.259'84
Cerramientos en el extranjero.....	43.059.632'99	41.859.541
Descuentos.....	1.144.373.633'21	1.140.749.624'22
Préstamos.....	249.917.704'82	252.522.338'93
Efectos á cobrar en el día.....	1.495.656'98	2.678.011'56
Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.....	12.270.000	12.270.000
Otros valores en cartera.....	7.199.892'84	5.651.603'45
Deuda perpétua al 4 por 100.....	369.250.261'25	369.250.261'25
Bronce por cuenta de la Hacienda pública.....	5.247.914'45	5.418.313'39
Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpétua.....	3.822.375'25	1.420.840'40
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....		416.090'58
Anticipo al Tesoro público, ley de 14 de Julio de 1891.....	150.000.000	150.000.000
Bienes inmuebles.....	11.182.632'59	11.187.367'59
Diversas cuentas.....	88.953.158'25	90.838.344'83
	2.847.688.147'83	2.856.969.342'99
PASIVO.		
Capital del Banco.....	150.000.000	150.000.000
Fondo de reserva.....	19.000.000	19.000.000
Ganancias y pérdidas.....	3.714.523'80	8.030.065'62
Realizadas.....	5.339.039'49	5.414.971'10
Realizadas.....	1.615.878.025	1.615.559.375
Billetes en circulación.....	714.815.318'83	784.483.589'19
Cuentas corrientes.....	38.523.981'23	38.419.061'27
Depósitos en efectivo.....	54.896.831'73	74.025.706'35
Reservas de contribuciones.....	36.562.768'84	31.432.794'19
Reservas de Aduanas.....	1.033.074'33	749.275'88
Cuenta corriente de efectivo del Tesoro público.....	97.690.132'12	101.601.024'84
Tesoro público: por pago de amortización é intereses de Deuda amortizable al 5 por 100.....	2.750.550'62	4.483.100'62
Tesoro público: pago de intereses y amortización de obligaciones sobre Aduanas.....	1.151.032'67	1.168.800'62
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....	8.192'96	
Créditos concedidos sobre efectos públicos.....	101.273.689'83	102.505.078'91
	1.847.688.147'83	2.856.969.342'99

unos meses de soledad hacían más seductores, le sonreían bailando delante de sus lánguidos ojales, y gruñía:

—¡Pues bien!... ¡pues bien!... señor Paddy... beberemos juntos.

—Sin duda, torpe avestruz, mi digno amigo — replicaba Paddy — beberemos juntos... ó beberás tú sólo... ¡Vamos al negocio, hijo mío, ¡llévete el diablo!

Saunders entonces huía su instrumento con nuevo ardor, sin que se crea por esto que trabajara con exceso; tampoco se le daba prisa, y era muy bien hecho, porque toda la elegancia de Paddy no hubiera podido vencer su apática pereza; tenía sus horas de trabajo y de descanso, y ningún trabajador se podía, en verdad, vanagloriar de ser tan bien tratado, porque trabajaba en suma ocho horas diarias y dormía dieciséis. Este explica cómo podía Paddy ocuparse en otras tareas, y tener además tiempo que dedicar á mistress Burnett de las *Armas de la Corona*. Saunders dormía por lo común ocho horas seguidas, y después trabajaba cuatro sin parar, y una vez adquirida la costumbre, la observaba arreglado como un reloj; concluía la tarea, volvía á dormir ó fumaba ó bebía.

Esta vida no era ciertamente tan penosa como la que llevaba antes en el circo de Astley, pero á la larga le perjudicó en extremo, porque el mucho reposo, interrumpido por un trabajo en que sólo se ejercitaban ciertos músculos, unido á la viciada atmósfera subterránea, y al excesivo abuso de los licores fuertes, minó poco á poco su atlética constitución.

En una palabra, á los ocho meses de empezada la obra del agujero, el gigante según la expresión de Paddy, no meneaba más que un ala, y sólo él hubiera podido resistir tanto tiempo aquel terrible régimen. Le llevaba al capitán un pie de estatura, y en cuanto á grueso, se había

ran podido hacer de su cuerpo cuatro Paddys á lo menos: su cara era bastante regular, sin la menor señal de inteligencia; pero denotaba la más completa tranquilidad de ánimo.

Debe suponerse que, á más de la ginebra y las cargadoras, placeres prometidos en recompensa de sus esfuerzos, tenía otro tercer motivo de paciencia, á saber: la esperanza legítima de poder dormir concluido su trabajo, veinticuatro horas diarias, si se le antojaba.

Entretanto la obra iba adelantando, no con rapidez, pero diariamente, y sin que se trasluciera el menor indicio de semejante empresa, cuyo buen éxito no parecía dudoso, en términos que sacando algunos teneles más de tierra, quedaba abierto un camino ancho y espacioso desde la esquina de la calle del Príncipe hasta las cuevas del Banco, apuntalado á trechos con fuertes aros de hierro, y que por algunos sitios estaba á cuarenta pies de profundidad debajo del piso de la calle. Los liores de la noche calcularon perfectamente: el Elefante había ejecutado, no obstante su flojedad y pereza, lo que no hubieran podido hacer seis hombres en igual tiempo, ¡y cómo hubiera sido posible tener encerrados y debajo de tierra á seis hombres nueve meses!

El día en que Paddy O-Chrane introdujo al caballero Bembo en aquella galería subterránea, estaba ya al concluir; con la brújula se había marcado exactamente su dirección, y Paddy, calculando sobre un plano del interior del Banco, conoció que era preciso hacerla subir, pues computaba solo de pocos pies su distancia de las cuevas. Bembo atravesaba con facilidad porque estaba alumbrada con lámparas, estaba sorprendido de que fuese obra de un hombre solo, y admirado de la perfecta redondez de la bóveda, iba detrás del capitán, cuando éste se volvió de repente, y le dijo:

—De manera es, ¡por Satanás! ¡Dios me confunda como á un pagano! que bien puede informar á este caballero...

Porque está hablando, no con un mozo de taberna, sino con el capitán Paddy O-Chrane, de la corbeta *Arenque*, mil rayos de la casa de Gween y Gween de Carlisle, ¡ira de Dios!

—No se trata de eso — dijo Mr. Smith, — sino de que respondais á este caballero.

—Que le responda, cuerpo de Cristo! ¡que le responda!... —gritó el capitán; — no desco otra cosa, ¡así me vea asado por una eternidad!...

—El libro dice no blasfemarás — murmuró Mr. Smith por la fuerza de la costumbre.

—Eh, eh, eh, señor, ¡qué diablo! enhorabuena; el libro nada dice, vos sois quien le haceis hablar. Por vida del diablo, que quisiera saber, á fe mía, ¡mal rayo me parta! á quien puede perjudicar eso, señor. En cuanto á la pregunta de este caballero, nadie puede responder como yo, por vida mía, como no sea la estúpida mole de carne y hueso, de cerveza y ginebra, el digno Saunder el Elefante. Y aún, aún, ahorcado me vea yo si tiene Saunder la cortesía y modales necesarios para contestar con decencia á este caballero.

Bembo dió una patada en el suelo con impaciencia, y dijo:

—Mirad que tengo mucha prisa.

—¡Oh, qué diablo, señor! ¿Por qué no le deciais desde luego?... Está bien. La cosa va despacio, porque no se ganó Zamora en una hora, ¡vive Dios! ¿Sabeis que de aquí á lo interior del Banco hay un buen pedazo?... Saunder es un animal estúpido; pero bueno muchacho... trabaja y bebe en conciencia.

—Pero, en fin, ¿á dónde llega ya la mina? — dijo Bembo.

—¡La mina, señor! El agujero quereis

decir, ¡por Satanás! á fe que está ahí debajo de vuestros pies y de los míos, ¡mal rayo! y de los de Mr. Smith, que parece está comiendo evangelios, ¡así el diablo me lleve!

—¿Y no podré bajar con vos á él?

—¿Si podréis?... Creo que sí, señor, aunque ordinariamente naide mete allí la nariz más que yo. ¿Qué decís á este, señor Smith?

—Este caballero viene de parte de Su Honor — contestó aquél.

—¡Ah, que el diablo se acueste conmigo! — exclamó Paddy, quitándose respetuosamente su sombrero de copa baja. — Soy muy servidor vuestro y de quien os envía... Por vida mía, que esto muda de especie... El agujero, puesto que lo quiere saber Su Honor, casi llega ya, y si me miente la brújula, nos faltarán unos tres pies para salir gallardamente á las cuevas del Banco... ¡y vive Dios! que ya es tiempo, porque esa pobre criatura de Saunder, ¡estúpido mentecato! no meneas más que un ala, y huele á cementerio desde una legua...

Contad, caballero, con que hace nueve meses que vive debajo de tierra como un topo, y en ese tiempo se ha sorbido más licores que los que se necesitan para emborrachar diez cristianos... ¡Así Dios me condene!... quiero decir, así os salve á vos y á mí, caballero... ¡y á Mr. Smith también!... Mas, puesto que venís de parte de Su Honor, creo que la consigna no habla con vos, y si queréis ver el agujero...

Bembo no pudo resistir á su mucha curiosidad, y dijo:

—De ese modo podré dar á Su Honor noticias más exactas y positivas: acepto vuestra oferta, capitán.

Paddy se estiró, pronunció como por vía de preparación un ¡Dios me condene! que hizo estremecer á mister Smith, y

SANATORIO DEL PILAR

Para enfermedades nerviosas y mentales. Establecimiento de primer orden. Pilar, 25, Guadaluera. Madrid. Pensiones de 8, 9 y 10 ptas. Pidanse reglamentos al Director Dr. SANCHEZ HERRERO. Arenal, 4, 1.ª Madrid. Consulta de 2 á 5.

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1888 por el Prof. Girolamo Pagliano, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA. Es el mejor Depurativo y refrescante de la sangre. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño. Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

RECHAZAR LAS FALSIFICACIONES

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano.

Unicos agentes en España; J. URRICH y C.ª.—Barcelona



Ibarra y compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores

entre BILBAO, SEVILLA, MARSELLA

y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES

de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos.

SOLUCION COIRRE

Tratamiento del Sida con el Chlorhidrato de Cal. Es el más poderoso reconstituyente en todas las fases de Apocamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Fiebre, Aguecía, Escorbuto, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarreglo de vísceras, Inapetencia, Hipertrofia de la glándula tiroidea y las enfermedades nerviosas. COIRRE, Farmacéutico, 79, rue de Valenciennes, PARIS.

Agua Léchelle.

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los fluxos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de la sangre, los estertores, la disentería, etc. Da nueva vida a la sangre y entona todos los órganos. — El doctor HEURTELoup, médico en los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de fluxos uterinos y hemorragias en la leucemia taberulosa. DEPÓSITO GENERAL: Rue Saint-Hippolyte, 125, en París.

El estómago artificial

Ó POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede llamarse maravilloso, por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No dása, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al Estómago Artificial. Cuando han fracasado todos los demás remedios, el único remedio positivo que puede devolver la salud es el Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz.

CURA las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-fleumosa) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, somnolencia, erupción, ragnagacia á las comidas, etc., bien precedida de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcoholismo, habitudinaria y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan al ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales cuando pronto las hace desaparecer el olor fétido y pujos por antiguos que sean; suprimiendo el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza el Estómago Artificial, porque destruye los muerbles productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, sea ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infectarse, así todo estado diarreico debe ser tratado por el Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

CURA las disenterías con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin personas que anualmente la padecen.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á las 7/50 la caja; 4 ptas. la media caja, y en la farmacia de Gayoso (sucesor de Merone Miquet), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pidanse folletos.



INHALADOR "SOMMA"

Es desconsoladora la estadística que en los grandes centros de población ofrecen las enfermedades pulmonares. El género de vida, el aire viciado y la falta de higiene concurren á tan funestos resultados. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atajar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían no pocos inconvenientes, y en muchos casos serios peligros. Las substancias antisépticas habían de darse á dosis tan refractarias, que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos, ó se elevaba la dosis, resultando, según la frase corriente, por el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, todos estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El Inhalador "Somma", con privilegio de invención, consigue este resultado, llenando una necesidad de la Ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las substancias antisépticas y balsámicas, y allí destruyen todos los microorganismos que anidan en sus células. Así presta inmensos beneficios en la tuberculosis, en el asma, en los catarros crónicos, en los enfisemas pulmonares, en las hiperemias, en las anginas, laringitis simple, granulosas, ulcerosas, difterias, etc., etc. El Inhalador "Somma" acompaña un antiséptico, sin perjuicio de que los Sres. Profesores puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues por medio de cuatro compartimientos distintos que el aparato lleva, las substancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El Inhalador, que tan importantes servicios viene á prestar á la Ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los Sres. Médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. — De venta en las principales farmacias. Depósitos: F. Gayoso, Arenal, 2; Rodríguez, Mayor, 23, y su autor, Carretas, 18, pral., Madrid.

Polvos Dentífricos Agua de Botot Solo Dentífrico aprobado por la ACADEMIA DE MEDICINA de París. 47, Rue de la Paix, PARIS. SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS CASAS

MILAGRO O MARAVILLA

DICEN LOS DOCTORES ES

LA THERMO-SABINA-CAMACHO

Medicamento preciso y único que cura en el acto toda clase de dolor, sea cualquiera su origen é intensidad.

Precio: 4, 6, 10 ptas. cajas de 1, 2, 4 tubos. Pidanse prospectos

Depósito general, el autor R. Camacho, Badajoz.—Sevilla: farmacia del Dr. Mateos, Alfonso XII, núm. 11, y en la del Globo.—Madrid: Torres Muñoz y G. García.

LIBROS DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

Obras últimamente publicadas:

- El cultivo del tabaco en España, por D. J. M. Priego, Ingeniero agrónomo. Precio, 2 pesetas y 2/50 certificado.
- La remolacha azucarera. Su cultivo y explotación en España, por el Dr. Lorenzo, catedrático de Agricultura. Precio: 3/50 y 4 ptas.
- La patata. Su cultivo y explotación en España, por D. Victoriana Górrizola, director de la Granja experimental de Alava. Precio: 2 y 2/50 ptas.
- Cultivo del asafrán en España, por D. E. Morales Arjona, Ingeniero agrónomo. Precio: 1 y 1/30 ptas.
- El aceite de Oliva, por el Dr. Bizzarri; traducción del italiano y extensamente comentada por D. Diego Pequeño, catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XII. Precio: 3 y 3/50 ptas.
- Plagas del campo: la langosta. Consejos prácticos para combatirla, por Rivas Moreno. Precio: 1 y 1/30 ptas.
- Los abonos, por el Dr. Lorente, catedrático de Agricultura. Obra declarada de mérito á propuesta del Consejo de Instrucción pública y premiada con medalla de oro de primera clase en la Feria-concurso agrícola de Barcelona. Precio: 6 y 6/50 ptas.
- El ganado lanar, por Moyano. Precio: 3 ptas.
- El hortalano moderno, por A. Fernández, Ingeniero agrónomo. Precio, 3 ptas.
- El crédito agrícola y el ahorro, por Rivas Moreno. Precio: 2 y 2/50 ptas.
- La reforma de las leyes provincial y municipal, por Rivas Moreno. Precio: 1 y 1/50 pesetas.
- El ganado vacuno, por Pizarro, catedrático de Veterinaria de León. Precio: 4 pesetas.
- Cartilla Agrícola. Precio: 0/50 ptas.
- Ganadería, por Columela. Precio: 2 ptas.
- Bibliotecas clásicas del avicultor: Las aves de corral, por Columela. Precio: 1/50 ptas.
- Bibliotecas clásicas del arboricultor.—Volumen I. El cultivo de los árboles frutales, por Abu Zacarias, prólogo de D. Z. Espejo. Precio: 2 ptas.—Se venden en las principales librerías de Madrid y provincias.
- Advertencia importante.—Los pedidos de libros que hagan por nuestra mediación los suscriptores de EL CORREO, los servirán con el 20 por 100 de descuento.

A LOS VINICULTORES

Ya se vende en todas las librerías la célebre obra del eminente enólogo Ottevi sobre la elaboración de vinos tintos y blancos. Este libro notabilísimo está editado con mucho gusto, tiene más de 600 páginas en cuarto y numerosos grabados, y á pesar de todo esto no cuesta más de 8 pesetas ejemplar.

Antes y desde los tiempos de Sansón una abundante cabellera ha sido el símbolo de la fuerza del hombre y de la hermosura de la mujer.

El Vigor del Cabello del Dr. AYER conserva el cabello y lo embellece, lo hace crecer y le da fuerza y brillo. Destruye la caspa y devuelve al cabello gris ó marchito su color original.

El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

PREPARADO POR Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

PROFESOR de primera y segunda enseñanza en su casa y á domicilio.—Argensola, 2, 4.º izqda.

HIERRO QUEVENNE

Único aprobado por la Academia de Medicina de París.

Cura: Anemia, Clorosis, Debilidad, etc.

14, R. Beau-Arts, París.

CARBON DE ENCINA

A 5/25 ptas. quintal. E.M.I.Q.U. 2.

ANTIGÜEDADES

Los Señores Cohen y Comp.ª de Londres, compran á altos precios toda clase de objetos de arte de gran valor.

Valverde, 24, tienda

Severin Senator

ent. S. W. 10 Wilhelmstrasse 100 (Alemania)

Fábrica de electricidad. Construcción, suministro é instalación de máquinas para alumbrado, transmisión de fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de todas clases para medir y registrar fabricación de cables, espejos, lámparas de incandescencia, aparatos para alumbrado de faldas eléctricas, máquinas de vapor, ensacadoras eléctricas, rastradores, etc., etc. Se envían á todas partes del mundo ingenieros, montadores, etc., calculando económicamente las puestas ó según convenio. Dirección: Valverde, 24, Severin Senator, Berlin.

echó á andar paso ante paso, siguiéndolo Bembo. Bajaron una escalera corta que terminaba en una especie de almacén de aguas gaseosas, parecido á los del comercio verdadero, el cual atravesó el capitán sin detenerse, y separando en el extremo opuesto un gran tonel que ocultaba una puerta, en donde daba principio el agujero abierto por Saunder el Elefante, entró diciendo:

—¡Por Satanás! señor, perdonad que pase primero, porque estoy en mi casa.

XXXVI
Saunder el Elefante

En 183... figuraba en el circo de Astley un hombre llamado Saunder Mass ó Saunder el Elefante, que era, por sus extraordinarias fuerzas, la admiración de cuantos le veían. Había nacido en Namur, y su nombre verdadero era Alejandro; de colosal estatura, linfático, torpe y estúpido, era una falsificación belga de Goliath.

Contábanse de él casos de fuerza sorprendentes, y ya le oímos decir á Snail que levantaba un caballo; hecho que, aun que no nos atrevemos á asegurar, por no hacer agravio á la memoria de Milon de Grotosna, se encontrarían testigos que lo afirmaran con juramento en *La Pipa y el Jorro*, en *La Muestra de Sakespeare* y aun en *Las Armas de la Corona*, entre los parroquianos de la rubia mistress Barnett.

Sea de esto lo que fuere, Saunder era uno de los personajes de más popularidad en Londres en la primavera de 183... año anterior á la época de nuestra historia, cuando de repente se vió la honrada concurrencia del circo privada de su favorito, que desapareció tan completamente, que nadie pudo descubrir el menor rastro de su paradero.

Este repentine eclipse causó mucha

admiración y fué objeto de la conversación del populache varios días; al director del circo le costó una enfermedad, y el tabernero de Lambeth, que vivía por la insaciable sed de Saunder, tuvo que cerrar su tienda.

Mientras tanto, él estaba muy á su gusto en compañía del capitán Paddy O-Chrane, que tuvo con este motivo una francachela de tres días, reemplazando la cerveza con ginebra pura, para brindar, como él decía, por esa masa estúpida, el digno y buen muchacho Saunder.

Esta tenía lugar en la casa de la esquina de la calle del Príncipe, que se acababa de arreglar para tienda de aguas gaseosas; mas pasados los tres días del festín, el capitán le entregó á Saunder varias herramientas á propósito para cavar la tierra sin sacudimientos ni ruido, y éste empezó la operación en el mismo almacén y sitio en que estaba el tonel, que separó Paddy.

Muy poco adelantó al principio, porque no conocía aquella clase de trabajo, y su escasa inteligencia no podía suplir por la costumbre, y también porque por precaución, y para evitar el riesgo de llamar la atención de los vecinos, se le prohibió romper la tierra ó los cimientos á fuerza de golpes, como se hace en toda eseavación. Le debía hacer á la sordina, como penetra el gusano en la fruta, de manera que solo sus brazos atléticos, el extraordinario peso de su cuerpo, y la constancia en el trabajo, eran sus auxiliares para aquella gigantesca empresa.

Saunder apoyaba en el suelo su instrumento de acero muy cortante, y lo hundía con el peso de su cuerpo, método sumamente lento, pero el más seguro, pues nada se percibía desde la parte exterior, ni aun desde la pieza donde se fué á instalar Mr. Smith con su Biblia y su pantalla verde, y de la que únicamente fal-

taba el tiempo preciso en los días de pago de la casa de Edward y compañía.

Para comprender bien lo enorme de la empresa acometida por un solo hombre, bastará decir que no se trataba de abrir un hueco por donde pudiese entrar cualquiera á gatas: los caballeros de la noche necesitaban una galería por donde se pudiera andar y correr.

Desde el principio sirvió el capitán Paddy de medida viva, de forma que debía tener seis pies muy cabales de elevación, y en cuanto al ancho, la corpulencia misma del gigante servía naturalmente de medida, pues por donde él pasaba podían entrar dos hombres de frente. Así que se taladraron los cimientos de la casa, adelantó más la obra, porque Saunder fué adquiriendo práctica, y cada vez que hundía su instrumento é pala, desprendía una masa de pequeña de tierra, la cual, así como los escorbros, colocada en tenales de fácil manejo, que el mismo Paddy subía desde el fondo del agujero, se transportaba en carros que acudían con este objeto á cargarlos de noche.

Esta era la parte más arriesgada de la empresa, porque los vecinos podían extrañar aquel inmenso tráfico en un almacén tan pequeño y de tan corto despacho; pero las tiendas de Poultry, por una parte se cierran muy temprano, y en la calle del Príncipe, por otra, las grandes paredes del Banco eran frentes muy discretos.

En cuanto á las patrullas de policía de la cité no hay para qué hablar; veían y pasaban de largo.

Saunder no se quejaba; por el contrario, estaba allí de muy buena voluntad, porque la fascinación nunca se ha graduado de violencia; estaba encadenado en su agujero peee más ó menos como Reinado en los poéticos bosques de Armida.

unicamente le faltaba la Armida, pero un gran tarro vidriado lleno de Ginebra suplió ventajosamente por la dama hechicera.

A más de esto, el capitán Paddy O-Chrane con su sentenciosa elocuencia, intercalada de votos y blasfemias, había llegado á demorar de tal modo al estúpido Elefante, que éste lo creía á ojos cerrados, y aquél no pensaba en inspirarle la menor idea de escapatória, muy al contrario, le ponderaba su feliz situación en términos que pudiera envidiar el mejor orador de la Cámara baja. ¿Qué le faltaba? ¿No tenía en su agujero buena cama? ¿No comía buenas tajadas de vaca y cerveza abundante? ¿Y entre comida y bebida, no tenía Ginebra á discreción, y buen tabaco de contabando?

Y todo esto sin hacer cuenta con la honra de brindar con un caballero como él, antiguo capitán de la corbeta *Arenque*, de la casa de Gween y Gween de Carlisle. Había, sin embargo, un punto en que no podían estar de acuerdo el Elefante y su guardián, porque aquél algunas veces quería saber dónde iba á parar su trabajo; en estos casos le respondía Paddy con convicción:

—¡Rayo de Dios! encontraremos con qué hacer su suerte y la mía, ¡pesado bribón! ¡qué diablo amigo mío... Tó tó ndrás, ó que el diablo nos lleve á entrambos, una casa con tres pisos en Lambeth, y todas las cargadoras del muelle, bruto maldito, querido camarada, te cortejarán porque tendrás en tu cueva ginebra por veinte mil libras... cerveza por mil libras... whisky por mil libras... y por mil libras... ¡que mil demonios carguen con tigo!

Como este raciocinio era tan concluyente, se le hacía la boca agua al Elefante con tantos miles de libras líquidas, y los eurtiños rostros de las cargadoras, que al-